
“Los académicos pueden reci-
bir sueldos adicionales por su
participación en diplomados y
hay prestaciones de servicios
para diversos proyectos, las que
se pagan de forma adicional”,
explicó el rector de la U. de la
Frontera (UFRO), Eduardo He-
bel, a raíz de las denuncias por
las altas remuneraciones que re-
cibirían sus profesores, y que hi-
cieron que la Superintendencia
de Educación Superior (SES) so-
licitara antecedentes a la casa de
estudios.

El plantel estatal realiza un
plan de reajuste para disminuir
gastos, en medio de la crisis fi-
nanciera que enfrenta hace años
y que la mantienen con un défi-
cit que ascendería a los $18 mil
millones. 

Por ello, levantó cuestiona-
mientos que la institución pague
millonarios sueldos a académi-
cos que, además, reciben una re-
muneración adicional, según ex-
plicó ayer la universidad.

“Remuneración líquida
de $12 millones”

Mediante un comunicado, el
gobierno universitario de la
UFRO defiende que sus “acadé-
micos de la jerarquía más alta reci-
bieron una remuneración líquida
de $12 millones aproximadamen-
te, monto que considera asigna-
ciones por prestación de servicios
que corresponden a recursos de
otras fuentes de financiamiento,
que no son de los fondos estructu-
rales de la universidad”.

En esa línea, se detalla que,
“en el caso de un profesor titular
A (la más alta jerarquía) es de
$4.720.149, a partir de ese mon-
to se van sumando adicionales,

como bienios por la antigüedad
que tienen en la institución,
asignación al grado de doctor (el
que está estandarizado), incenti-
vo a la productividad científica,
entre otros”.

Según conocedores del tema,
esa política de incentivos a los
académicos que participan de
publicaciones y otros proyec-
tos es generalizada en institu-
ciones públicas y privadas, ya
que los profesores no tienen
dedicación exclusiva, por lo
que ganan extras por distintos

tipos de “proyectos”.
Eso sí, apuntan a que es im-

prudente que un plantel en me-
dio de problemas financieros si-
ga aplicando dichos incentivos,
los que además debieran hacer
calzar con el tiempo que desti-
nan a cada proyecto, que según
la legislación actual no debe su-
perar las 40 horas semanales. 

Incluso se comparó la situa-
ción con la polémica que generó
el sueldo que recibía la exminis-
tra de Educación Marcela Cubi-
llos como académica de la U. San
Sebastián, que también ascendía
a los $12 millones líquidos. 

Según el rector Hebel, mien-
tras el sueldo base se acerca a los
$6 millones bruto, los profesores
cobran hasta $1 millón extra
cuando tienen publicaciones
académicas, y a veces hasta cin-
co juntas, “y piden que se las pa-
guen todas el mismo mes”, lo
que en ocasiones genera sueldos

de hasta $15 millones. 
El académico de la U. Diego

Portales José Joaquín Brunner
señala que “es común que se
busque premiar la productivi-
dad y el esfuerzo de investigado-
res que están accediendo a revis-
tas de prestigio internacional con
sus artículos”, pero que, “proba-
blemente, no se justifica mante-
ner este tipo de mecanismos en
una universidad que está en una
situación económica al parecer
crítica, o pasando por una crisis”.

Además, investigadores dicen
que han solicitado el detalle de
las asignaciones de la UFRO y
otras universidades en crisis, co-
mo la U. Austral, pero que les ha
costado acceder a esa informa-
ción, por lo que dicen que existe
poca transparencia, dentro de la
autonomía que tienen los plan-
teles para ordenar sus dineros.

Coincide el diputado de la co-
misión de Educación Stephan

Schubert, quien apunta a que se
debe seguir investigando a la
UFRO y a otras instituciones es-
tatales, “porque estamos ha-
blando de recursos públicos y
estamos hablando de sueldos
que llaman poderosamente la
atención por cuanto excederían
lo habitual”. 

El parlamentario opina que
“me parece muy bien que las
personas tengan buenos suel-
dos, que los que trabajan en las
universidades estatales o en
otras universidades que hacen
un trabajo importante, que tie-
nen una experiencia que no
cualquiera tiene; muchas veces
con doctorados, posdoctorados,
investigaciones que son valiosas
para esas universidades, creo
que está muy bien, pero acorde
también al mercado y a la reali-
dad económica y financiera de
cada uno de los establecimientos
educacionales”. 

Reducción 
de académicos

Para la académica de la Escue-
la de Gobierno UC Susana Claro,
habría que analizar de qué di-
mensiones es la crisis de la
UFRO, ya que según el tamaño
de las instituciones, los sueldos
varían para cada una de sus es-
cuelas y facultades.

“Alguien tiene que hacer el
cálculo económico de qué recur-
sos hay para cada cosa, pero más
efectivo que sacar ese bono o
monto variable es reducir la
cantidad de académicos de in-
vestigación si estás en crisis”,
apunta. Y ejemplifica que “el
sueldo mensual por 12 meses es
mucho más grande que el incen-
tivo por publicaciones que solo
es una vez”.

Claro recuerda que “hay uni-
versidades que han dado el difí-
cil paso de reducir la planta aca-
démica si no tienen recursos”. 

De hecho, la UFRO anticipó
que por su plan de recuperación
en 2025 reducirán unos $17 mil
millones en gastos, lo que podría
implicar despidos de profesores. 

Con todo, se cuestiona que
instituciones prestigiosas como
la UFRO tengan problemas fi-
nancieros tan grandes, y que es-
tos se hayan mantenido ocultos. 

Para el director ejecutivo de
Acción Educar, Daniel Rodrí-
guez, este tipo de problemas fi-
nancieros se ven en diferentes
planteles estatales: “La gratuidad
es una política por definición de-
ficitaria. Esto ha puesto una pre-
sión financiera relevante sobre las
instituciones, que se agrava por
crecientes exigencias regulatorias
y de acreditación”.

Añade que “las instituciones
del Consejo de Rectores con fon-
dos basales y fondos solidarios
logran, al parecer, compensar
parcialmente este problema, pe-
ro estamos viendo los límites de
esa estrategia”, por lo que consi-
dera que “el problema es que el
Financiamiento para la Educa-
ción Superior (FES), hoy pro-
puesto por el Gobierno, solo em-
peora esta situación”. 

Universidad explicó que docentes reciben remuneraciones hasta por $12 millones, pese a déficit financiero:

Investigación por crisis UFRO levanta dudas
sobre composición de sueldos en estatales

DIERK GOTSCHLICH 

Académicos cuestionan que se priorice la
entrega de incentivos por publicaciones
o proyectos en instituciones con
complicaciones económicas, y que es más
efectiva la reducción de personal.

REMUNERACIÓN.— La universidad estatal defiende que los sueldos más altos son casos “puntuales”, que se vieron
abultados en un mes en particular, porque en ese período se prestaron otros servicios o publicaciones.
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‘‘Probablemente,
no se justifica mantener
este tipo de mecanismos
(de incentivos) en una
universidad que está en
una situación económica
al parecer crítica, o
pasando por una crisis”.
................................................................

JOSÉ JOAQUÍN BRUNNER
ACADÉMICO UDP

‘‘Alguien tiene que
hacer el cálculo (…) de
qué recursos hay para
cada cosa, pero más
efectivo que sacar ese
bono o monto variable,
es reducir la cantidad
de académicos de
investigación si estás en
crisis”.
................................................................

SUSANA CLARO
ACADÉMICA ESCUELA DE GOBIERNO UC

Un plazo de tres meses fijó el
Ejecutivo para elaborar y pre-
sentar a la Contraloría General
de la República el reglamento
que permitirá aplicar la deno-
minada Ley de Narcofunerales,
aprobada el martes. Así lo infor-
mó ayer la ministra del Interior,
Carolina Tohá, al participar en
una ceremonia realizada en la
Comisaría de Carabineros de
Control de Orden Público
(COP) de Los Álamos, en la pro-
vincia de Arauco, en la Región
de Biobío. Allí, junto al general
director de Carabineros, Marce-
lo Araya, y otras autoridades de
la zona, intervino en la inaugu-
ración de una suerte de plazole-
ta, al interior del recinto policial,
para recordar a los tres policías
asesinados en abril, cuando con-
trolaban el cumplimiento de
una medida cautelar en la ruta
entre Tirúa y Cañete. 

La secretaria de Estado dijo
que, en sus recorridos por el
país, ha constatado que el re-
cuerdo de los funcionarios Mi-
sael Vidal, Carlos Cisterna y
Sergio Arévalo está presente en
todos los recintos policiales.
Destacó que constituyen un
ejemplo no solo para la institu-
ción, sino que también para los
funcionarios públicos y para la
comunidad en general. En la
oportunidad, también se entre-
garon cuatro vehículos blinda-
dos a esa comisaría.

Consultada respecto de la
norma sobre los narcofunera-
les, Tohá dijo que “lo que dispo-
ne esta ley es que a partir de este
momento hay seis meses para
presentar el texto del reglamen-
to, pero como Ejecutivo hemos
definido que en un máximo de

tres meses vamos a cumplir con
este trámite”. Agregó que “la
ley implica un cambio muy sig-
nificativo” y recordó que si bien
en los funerales “todas las per-
sonas tienen derecho a una serie
de prerrogativas y cuentan con
un plazo de 48 horas (desde el
fallecimiento hasta el funeral),
en el caso de los de
alto riesgo el plazo
se redujo a 24 ho-
ras, lapso en el que
no habrá un lugar
de velatorio, sino
que el cuerpo se
debe trasladar di-
rectamente desde
el lugar de falleci-
miento hasta el sitio donde se
hará la sepultura y las horas de
velatorio se realizan en el ce-
menterio”.

La ministra agregó que res-
pecto del trayecto que se haga
con el féretro, “este debe estar
autorizado por Carabineros,
institución que establece por

dónde puede pasar”.
De igual manera, la secretaria

de Estado enfatizó que acciones
como el lanzamiento de fuegos
artificiales, la exhibición de ar-
mamento y la realización de dis-
paros “serán delitos agravados
cuando se hagan en el contexto
de un funeral y, por lo tanto,

tendrán una pena
adicional”.

Junto con desta-
car la incorpora-
ción de los cuatro
vehículos blinda-
dos Arquus Bas-
tion y resaltar su
innovación para la
labor policial en la

zona, el general Araya encabezó
la ceremonia en que se presentó
una placa recordatoria de los
tres carabineros mártires, ubica-
da en el acceso al cuartel, en un
lugar con asientos. Abogó para
que “este punto de la comisaría
se transforme en un espacio úni-
co de encuentro y reflexión”.

Destacó que norma implica “cambios significativos”:

Tohá asegura que reglamento
para Ley de Narcofunerales
será presentado en tres meses

Ministra participó en Los Álamos en la inauguración de un
espacio en recuerdo de tres carabineros asesinados en abril.
FELIPE GONZÁLEZ y VÍCTOR FUENTES 

BLINDADOS.— El general director de Carabineros, Marcelo Araya, junto
a personal COP de Los Álamos, en la entrega de nuevos vehículos.
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BLINDADOS
Los Arquus Bastion

pueden trasladar diez
personas y soportan
impactos balísticos y
estallidos de minas.

En septiembre comenzó a apli-
carse la ley corta de isapres con una
primera etapa en la que se comuni-
có a los afiliados el fin de los exce-
dentes. En octubre, en tanto, vino
la segunda fase,con propuestas pa-
ra hacer restituciones masivas por
cobros en exceso, pero también la
incorporación de una prima extra-
ordinaria que autorizó subir el pre-
cio de los planes para cubrir la baja
de ingresos. 

Y, como advirtie-
ron los expertos, la
implementación de
la norma ya mues-
tra un efecto en la
migración del siste-
ma privado.

Es que según es-
tadísticas de la Superintendencia
de Salud, durante septiembre las
isapres experimentaron la segun-
da mayor caída de cotizantes de
todo 2024.

En marzo la cifra fue de 18,2 mi-
les de usuarios que, voluntaria-
mente, finalizaron sus contratos.
En abril, la cantidad disminuyó a
14,9 miles, hasta llegar a solo 10,2
miles en agosto. Sin embargo, en
septiembre, el número subió a 15,7
miles, es decir, 53% más en compa-

ración con el mes anterior. 
Del total de personas que salie-

ron del sistema en el último mes, el
62% corresponde a hombres.

Héctor Sánchez, director del
Instituto de Políticas Públicas en
Salud de la U. Andrés Bello, preci-
sa que tras los cambios implemen-
tados con la ley corta es probable
que sigan migrando jóvenes y per-
sonas sin mayores enfermedades,
y “al final quedará un sistema con
gente de más edad y más enferma,

lo que significa que
los costos de los pla-
nes van a subir en
forma importante”.

Daniela Sugg, eco-
nomista de la Salud
de la U. Diego Porta-
les, concuerda en que
“de ahora en adelante

se espera que crezca la salida por lo
de la prima extraordinaria. Al final
se quedarán en el sistema quienes
tienen mayor capacidad de pago”.

Los datos de la superintendencia
también muestran que entre sep-
tiembre de 2023 y septiembre de
2024 más de 156 mil personas deja-
ron el sistema. En el año analizado,
las edades donde más se observa la
migración son entre los 30 y 34
años (28,7 mil); 30 a 39 años (26,5
mil); 40 a 44 años (21mil) y 45 a 50

años (16,1 mil). Es decir, el 59% de
quienes abandonaron sus seguros
privados tiene entre 30 y 50 años.

”Es gente que 
no va al médico”

Según los expertos la nueva al-
za en la caída de afiliados está re-
lacionada con la aplicación de la
norma. Sugg dice que “hay una
gran incertidumbre porque mu-
cha gente no entiende aún los
cambios en sus contratos. Ade-
más, en otros casos aumentaron
los costos de los planes”.

En una línea similar, Pablo
Eguiguren, investigador de Liber-
tad y Desarrollo, plantea que para
varios afiliados la aplicación de la
ley corta “significó, en la práctica,
un alza de precio al llevar su coti-
zación al 7% legal, por lo que deja-
ron de generar excedentes que
usaban como copago o compra de
medicamentos”. Añade que “pe-
se a que se ofrecieron mejoras en
los planes, muchos optaron por
salirse del sistema”.

Para Sánchez, “los que se fue-
ron en septiembre son, principal-
mente, gente joven que no vio
cambios favorables con la ley. Es
gente que no va al médico, que di-
jo ‘no gasto más, me voy’”.

Cotizantes de entre 30 y 50 años concentran la salida

Incertidumbre y alzas de
planes: ley corta agudiza fuga
de afiliados de isapres 

Durante septiembre las compañías experimentaron la segunda
mayor caída de cotizantes de todo 2024. 

JUDITH HERRERA C.

VIGENCIA
El 1 de septiembre entró
en vigencia la ley corta
de isapres, aprobada en

mayo pasado.

VIERNES 8 DE NOVIEMBRE DE 2024 C 5NACIONAL

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

08/11/2024
  $3.858.808
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      18,76%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 5


